

Facilitada por un camarero del Cafe de Castilla de Madrid. Pasó toda la guerra en la zona republicana, durante la guerra de España, y fue Cabo de Asalto. Es de nacionalidad argentina, pero se considera español ya que fue llevado allí de tres años y casó con una española. Vivió en Madrid y en Murcia. Es apolítico y no pertenece al Sindicato del gremio correspondiente a su profesión. No especificó si en la CNT o UGT. Manifiesta que le pasó muy mal y en peligro mientras no pudo conseguir una carta de extranjería a costa de mucho trabajo. Un vez conseguida la vida le resultó fácil y cómoda, ya que se encontraba ganando 50 pesetas diarias y además con otros ingresos que le proporcionaba la venta de cigarrillos, que aunque prohibida, era tolerada. Que estaba deseando abandonar España, por que allí con la falange no se puede vivir seguro, según sus palabras textuales.

REPRISION: Dice que represión no ha cesado desde que se inició con la ocupación del territorio republicano por las tropas del general Franco. Que hoy día se ejecutan todas las noches de 400 a 500 personas en el cementerio del este, y que durante las noches es fácil oír los estampidos de las balas de los piquetes de ejecución. Que se estima que el régimen no puede mantener más de determinadas cifras de detenidos y presos, y que las continuas detenciones los obligan a ejecutar para mantener un cierto equilibrio. Que él cree que hay cerca de UN MILLON DE PRESOS. Que además de las detenciones definitivas se producen las llamadas detenciones provisionales, en vísperas de las fiestas del régimen, y cita el ejemplo de las que se realizan con motivo del desfile de la victoria, e concretando el hecho siguiente: La policía detuvo a muchas personas, hombres y mujeres en las grandes casas de departamentos que hay en el Paseo de Ronda (Cuatro Caminos) y que como lloraban los familiares, estas fueron tranquilizadas por los agentes que dijeron que no se preocupasen que dentro de ocho días ya estaban en libertad, como así mismo fue. Dice que en Madrid cuando, en las calles se detienen a personas, inmediatamente son invitadas a circular por la fuerza de orden público.-

Sobre la ayuda del régimen franquista a Hitler: Dice tener noticias que por la región leonesa circulan constantemente carabanas de camiones cargados de materiales con el siguiente cartel: "SOBRANTE" ... no puede precisar si se fabrica material o no para el Eje, ni la existencia de aerodromos alemanes, pero considera que el Gobierno español está entregado al Eje y de todos modos no tiene otro remedio que plegarse a todas las exigencias que le plantean. Dice que en Madrid hay gran cantidad de alemanes que él califica de disfrazados de paisanos. Que la Embajada nazi es un Estado dentro de otro Estado, del estado español y que es quien en definitiva manda. Como información que pudiera ser de utilidad recoge su afirmación de que "UNA DE LAS EMBAJADAS MAS PREPONDERANTES ES LA ARGENTINA".

PELIGRO DE GUERRA PARA ESPAÑA: Según su opinión España no ha ido ya a la guerra al lado del Eje debido a la situación de descontento que reina contra la falange, incluso dentro del Ejército, en donde sienta muy mal que se les obligue a ir a luchar a Rusia. Que el eje intenta arrastrar a España a la guerra.-

SOBRE LA DIVISION AZUL.-Se han hecho a base de envíos forzados de soldados y también de oficiales y jefes. Laccación partía fundamentalmente de algunos jefes militares. Refiere el caso siguiente, como forma de hacerlo y que no gustaba a los propios militares. Un Teniente veterinario, amigo suyo, con destino en Vicalvaro, el cual estaba un día indignado porque hacía varios días que fueron reunidos por el Cero Superioridad y a continuación se presentó voluntario para ir a combatir contra Rusia el mismo coronel, obligando así al resto a presentarse también. Dice que este proceder ha causado bastante malestar en los Cuarteles.-

SITUACION DEL EJERCITO: Manifiesta que el Ejercito no es partidario de la guerra contra las democracias, estimando el que informa que, es mas probable que en el caso de que los alemanes invadiesen una franja de territorio español, luchase contra los alemanes. Agrega que el Ejercito no esta todo el de acuerdo con France y que sabe por haberlo presenciado que el Coronel auditor de la zona de Aranjuez señor Pico, asiduo concurrente al café Castilla, llevaba todos los dias su chiste contra el caudillo, con gran regocijo de los asistentes a la peña. Que sabe que se han producido choques armados entre requetés y falangistas y miembros del ejercite, sobre todo en Madrid, Zaragoza y Sevilla.

SITUACION DEL REGIMEN FRANQUISTA: Dice que no puede comprender lo que pasa. Que el ha leído los 26 puntos de la falange y son buenos y favorecen al obrero. Que no se explica como habiendo ganado la guerra no son llevados a la practica, por que el cree que con su aplicación podria ser levantada España. Dice que nunca pudo pensar que pudieran ponerse contra France el pueblo y las clases terratenientes que es lo que practicamente sucede ahora. Cita el ejemplo de la señora de Majanca, aristócrata muy rica, en cuya casa mentar a France es como mentar antes a los "rejes"; y tambien el caso de la familia Benzoos, hacendados de origen Venezolano, quienes reciben mensualmente de Venezuela grandes cantidades de alimentos, los cuales tampoco pueden ver a France. Agrega: al pueblo tampoco le quiere entonces hay un entendimiento mutuo". Preguntado si estos aristócratas desean el triunfo de Inglaterra, de EE.UU. y demas naciones dice: que desean el triunfo de Inglaterra, pero no el de Rusia, y que aun temen a este porque no saben que consecuencia acarreará, pero que todos modes estiman la solución actual como insostenible y que "ha de hacer crisis". Dice que estos sectores (se refiere a los aristócratas y terratenientes) desean una monarquía incluso con France de regente. Que la falange está dividida entre si y que hay dos falanges la vieja, perseguida porque se la considera socialmente extremista y la de los nuevos y acomodados que acaudilla S. Suñer. Cuando es requerido el informante de que aclare lo de "acomodo" dice, que son los que quieren acomodar los conceptos revolucionarios de la vieja falange de José Antonio con las necesidades del momento, y señala que este acomodamiento implica una SUMISION A ALEMANIA con lo cual no esta de acuerdo el otro grupo, "el de los puros", ni mucho menos los requetés. Agrega que los requetés desean la restauración y que tiene una gran influencia en el ejército, clero, los ricos y los industriales que propugnan una monarquía.

SINDICATOS VERTICALES: Dice que los Sindicatos de ahora no son organizaciones obreras como las antiguas casas del pueblo -- esto hace presumir que el informante fue de la UGT-- sino Organizaciones formadas por obreros productores y patronos tambien-productores, pero que en realidad la representación "obrera" no es tal porque el "delegado" --el le ha sido-- era siempre y es un hombre de confianza del patron, pedido así por el Sindicato. Que los "statutos de la falange no se cumplen y que todo esta podrido y relata el caso siguiente: en el café donde el informante trabajaba prestaban servicio dos muchachas para la limpieza y otra como suplente. Un día una de las capledas fijas pidió permiso para ir a Cadiz a visitar a su hermano y de acuerdo con el patron y el Sindicato la suplente pasó a desempeñar su puesto. A su regreso, como en este tiempo habian necesitado otra suplente, la que ascendió momentaneamente fue dejada cesante "porque habia ascendido y no habia plaza para ella". Que, el como "delegado" fue el encargado de arreglar este asunto en el Sindicato y por tanto se fue a visitar al Secretario del Sindicato, al que le conocia de antes, diciendole: "a ver si haceis justicia pues este nec es mas que un caso de justicia"... recibiendo la contestación que allí la "justicia era así... acompañando sus palabras con un expresivo corte de manga. Dice que los obreros cetizen porque no tienen mas remedio, pero que no prestan el menor apoyo a esta organización. Que todos los negocios e empresas según orden del Sindicato no pueden tener a mas de un 20% de obreros de la llamada zona roja y que si contravienen esta ordenanza, que es severamente controlada-

Política: Dice que la -3- ya represión no permite actividad de este
 a, sufren fuertes multas. Que prácticamente los de la zona roja están condena-
 dos al hambre y que en ningún caso se les tiene en cuenta, pues a él le consta
 que cuando van por los Ministerios a resolver algún asunto, se les pregun-
 ta de que zona son y si son de la republicana se le relega a último término y
 en definitiva no se les resuelve sus problemas ni se les atiende.-

SITUACION DE LA CLASE OBRERA: Dice que miseria es muy grande, que él vivía en el
 barrio de la prosperidad y constantemente los vecinos le pedían a su mujer ca-
 si diariamente cosas de comer, porque sabían que estaban bien. Dice que también
 prestaba muchos días sus tarjetas de racionamiento. Que lagente reunían algún
 dinero entre varios y obtenían su racionamiento de carne que despues vendían de
 strapario, con lo cual tenían algún ingreso. Que el strapario es un mal que él
 estima, que no tiene arreglo y que se origina ya en los mismos centros de pro-
 ducción. Dice que el propietario de la fábrica por ejemplo, compra la materia
 prima a un costo elevadísimo para poder obtenerla. Que por tanto no se puede
 sujetar a los precios de tasa para vender y que el comerciante cuando compra los
 artículos al por mayor ya sabe que tiene que pagar un sobreprecio fijado de
 antemano sobre el valor que consta en las facturas; que la cadena sigue y que
 hay artículos que prácticamente hay que comprarlos en secreto, y a base de pre-
 sentaciones, pues si alguien no conocido se presenta en una tienda, le dicen que
 no hay, aunque los setanos están abarrotados de artículos. Dice que hay mucho
 paro (aunque no tanto como antes de la guerra) frase textual que recoge de la
 primera entrevista. Que a pesar de que hay paro se nota cierta actividad que ex-
 plica debido a que nadie quiere tener dinero encima porque no servirá siempre
 y prefiere dedicarlo a mejoras y compras de elementos. En Madrid se nota mucha
 miseria tal vez por que han afluido a la Capital mucha población de fuera. Los
 jornales han sido aumentados en 3 pesetas pero ahora un kilo de pan cuesta de
 straparios 12 pesetas y antes valía 065 centimos. No pueden vivir. Que hay ham-
 bre miseria y enfermedades.-

REPERCUSIONES DE LA ENTRADA DE LA URSS EN LA GUERRA: Dice que cuando la URSS fue
 agredida por Alemania se agotaron todas las ediciones de los periodicos y que
 se llegó al extremo de vender los ejemplares de strapario, cosa que jamás había
 sucedido. Que la entrada de Rusia en la guerra fue considerada por todos como
 una buena noticia y también la declaración de guerra de EEUU llenó de alegría
 al pueblo. Que reina una gran fe en el triunfo de las democracias.-

ACTITUD DE LOS ESPAÑOLES ANTE LA GUERRA ANTI-HITLERIANA: Con fianza plena en el
 triunfo de las democracias y que se considera que este triunfo representa para
 España su liberación y la del pueblo español. Creen todos que Inglaterra no de-
 jara a los españoles de invadir a España y que esta invasión sería apoyada por
 toda la nación. Que la Embajada inglesa remite a los domicilios particulares los
 partes de guerra y propaganda con fotos contrarias al Eje.-

LUCHA DEL PUEBLO: Dice que el pueblo sabe muy bien que el franquismo ayuda al Eje
 sobre todo con viveres y que a medida que pasa el tiempo el descontento se gene-
 raliza. Que no hay ejemplos de lucha contra el regimen, porque el pueblo despues
 detante como ha combatido esta desangrado. Que ahora por ejemplo, el madrileño
 que antes era abierto y alegre es ceñudo y sobrio que parece que camina con la
 preocupación de encontrar pendencia, y que se suceden las riñas casi sin motivo.
 Que se comenta que por Asturias Ronsa y Galicia, por los montes, hay hombres
 en grupos fuera de la ley. Dice que hbe opeas en que se sucedieron accidentes
 de ferrocarriles, que fueron caracterizados por el gobierno como sabotajes ce-
 munistas, pero que fueron seguidos de ejecución y ahora "todo esta tranquilo".
 Dice que no ha visto ni letreros contra el regimen ni propaganda clandestina, que
 unicamente puede dar fe de que la gente, que por su historial reaccionario no
 puede comprometerse habla mal del regimen y hace chistes contra Franco.-

LIBERTAD POLITICA: Dice que la propia represión no permite actividad de este tipo; (El jamás estuvo ligado a actividad política alguna) que hablan de política, parte de los de historial falangistas, requetas o franquista, los que se conocen le hace mucho tiempo y saben que no van a ser denunciados. Que no se quiere a los políticos que abandonaron a España (esta es su opinión, sin duda) como Prieto, Noe, etc., y que sobre todo Prieto es tildado de traider y es detestado por todo el mundo. Preguntado si había alguna actividad política que pudiera ser determinada como comunista, dice que no, que a los comunistas, o sea al PC, no se le que- ría. Preguntado para constatar esto que se pensaba de Casado, dijo excitándose que en este punto los comunistas tenían razón cuando pretendían seguir resistiendo y que el traider de Casado le quite, aumentando con esto los sufrimientos del pueblo. Que ahora muchos de los que apoyaron a Casado dan la razón al P. Al hacerle ver la contradicción que esto supone con su manifestación anterior, mani- fiesta que "estas cosas se dicen en conversaciones y que no afectan nada al con- cepto primordial que es el que el P. no es creído. Que antes de la guerra tenía pocos militantes y que los españoles quieren el triunfo de las democracias simple- mente. Que desde luego el régimen franquista ha ejecutado a muchos comunistas por que no se ha dado a la publicidad. En cambio sabe que la gente se preo- cupa de ayudar a los presos y que puede citar el caso de que una vez se dijo en una de las peñas del café que estaban recaudando dinero para ellos. Que cuando los interesados notaron que habían llamado la atención se levantaron, pagaron y ya volvieron mas."

MINISTERIO DE CULTURA

